

Santiago, lunes 26 de octubre de 1992

## CARTAS DEL LECTOR

### ANALISIS

#### 1 "Marketeo"

Sostiene que los habitantes latinoamericanos sólo fuimos comparsa de la celebración de los 500 años.

### QUE PASA

#### 1 El Séquito Español

Gabriel Valdés desmiente que haya habido intencionalidad política en la visita del Príncipe de Asturias a su jurisdicción senatorial.

#### 2 Batalla de Imágenes

Emilio Filippi, Director del diario "La Epoca", asegura que no pertenece a ningún comando electoral.

#### 3 Curriculum Gigante

Pide que se instalen instrumentos electrónicos de precisión para el aterrizaje de aviones en el aeropuerto "Arturo Merino Benítez".

#### 4 Duelo sin Protocolo

La Secretaria General del Partido Humanista-Verde destaca que fue el único partido de la Concertación que respetó el Protocolo.

### EL MERCURIO

#### 1 Burocracia

Denuncia la dictación de un Decreto Supremo con 4 meses de atraso. Pide que se castigue a los "burócratas" responsables.

#### 2 Productor de Dólares, Deudor en UF

Max Lavín, fruticultor, pide que se cambien las deudas de los agricultores de UF a dólares.

#### 3 Electricidad Barata

Plantea que la conveniencia nacional está en obtener electricidad abundante y segura, antes que energía barata.

### LA TERCERA

#### 1 Profesores Socialistas

Carlos Vásquez, segundo vicepresidente nacional del Colegio de Profesores, critica el comportamiento de algunos militantes de ese partido en las elecciones del profesorado.

### LA EPOCA

#### 1 Denuncia de Maltrato en 18ª Comisaría

Denuncia los vejámenes a que fue sometido un grupo de jóvenes detenido en el Pedagógico por parte de Carabineros.

2 **El Homenaje que Falta para los Escritores**

Reclama porque en la Feria del Libro no se ha recordado el nombre del escrito Alfonso Alcalde.

**LA NACION**

1 **Desigualdad en Salud**

Denuncia las situaciones de privilegio que se dan actualmente en la atención de salud.

2 **Exonerados Politicos Reclaman**

El Frente de Trabajadores Exonerados de la V Región pide que se les haga justicia, "en vez de que se nos ofrezca un beneficio previsional 'por gracia'".

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA  
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA

# análisis

Esta Revista es editada por Editora Periodística Análisis S.A.

Presidente del Directorio:  
Luis Risopatron.

Gerente General:  
Alfonso Arancibia.

Director:  
Felipe Pozo.

Editor General:  
Francisco Martorell.

Editores:  
Iván Badilla (Economía) y  
Rodrigo de Castro (Especiales).

Redactores:  
Cecilia Allendes,  
Leonardo Cáceres,  
Margarita Cea,  
Verónica Fischer,  
Carmen Luz López  
y Victoria Uranga.

Colaboradores:  
Juan Pablo Iglesias,  
Paulina Martul  
y Jorge Ramírez.

Corresponsales:  
María Inés Bussi,  
Gabriel Canihuante,  
David Cusatto,  
Jens Holst,  
Luis Garrido,  
Isabel Lipthay,  
Sergio Martínez,  
Cecilia Olmos  
y Ricardo Parvex.

Columnistas:  
Jorge Arrate,  
Andrés Aylwin,  
Sergio Bitar,  
Rodolfo Fortunatti,  
Carmen Frei,  
Jovino Novoa,  
y Sebastián Piñera.

Jefe de Arte y Diseño:  
Rodrigo Squella.

Digitación:  
Adriana Aravena.

Humor:  
MICO (Luis Henríquez).

Fotografía:  
Miguel Carrasco y Ximena Navarro.

Archivo y Documentación:  
Verónica Bueno  
y Guillermo de Petris.

Gerente de Operaciones:  
Héctor Varas.

Contabilidad:  
Patricio López.

Publicidad:  
Andrea González y Marcos Rojas.

Suscripciones:  
Mariano Nuñez.

Distribución: ALFA.

Correspondencia:  
Casilla 51591 Santiago 1  
Santiago - Chile.  
Phillips 84 Dpto. 39, Santiago.  
Teléfonos: 633.39.20 - 639.54.01.  
Fax: 632.43.09.

Impreso en Chile  
por Editorial Antártica.



## cartas al director

### «CAIDA»

Señor Director:

Para su información, comunico a usted que Australia y Nueva Zelandia participaron como invitados en la reciente reunión de Yakarta, Indonesia, del Movimiento de los No Alineados. Por lo tanto, referirse a tal participación, no implica un «pequeño desliz» como su revista asevera en edición del 12 de octubre bajo el título «la caída del Canciller».

De acuerdo con lo expresado lo que existe sería, más bien, una «caída» del informante de la Revista de su digna dirección.

Enrique Silva Cimma  
Ministro de Relaciones Exteriores



### «MARKETEO»

Señor Director:

Estamos llegando al final de la «fiesta», mejor dicho al gran desplafarro en torno a los llamados «quinientos años» de la llegada de Colón a este continente.

Quienes están más felices sin duda alguna, son los «promotores», el Marketing, las grandes multinacionales que invirtieron bastante, recuperarán con creces esa «promoción», a la festividad de todo un año.

¿Y la ciudadanía, los pueblos de este continente, qué han ganado, cuáles fueron o serán los logros? Me parece difícil que se obtengan buenos resultados a algunas intenciones más o menos sanas venidas de gente con más sensibilidad, al contrario, creemos y se ve además que seguiremos avasallados, continuando en bajada lo concerniente a bienestar, a salud, al deterioro ambiental, a educación. Ahora es otra la forma de civilizar, ya no son las cuentas de vidrio y las medallitas con las cuales nos entretendrán. Ahora es la televisión, los modelos económicos con diferentes apellidos, el libre mercado, todo lo que es bueno para ellos pero muy malo para la gran mayoría de este continente. En esta magno acontecimiento sólo fuimos comparsa o simplemente olvidados e indiferentes espectadores. Y, como burla postrera, se sacó a relucir con «orgullo» los pocos indígenas que han logrado sobrevivir a la gran masacre iniciada justamente

hace quinientos años. En cierto modo fueron parte del montaje. ¡Y debían ser agradecidos que se acordaron de su existencia! Del resto, ¿a quién le importa lo que fueron esas culturas o lo que piensan sus descendientes?

Ya es tiempo de empezar a sacar cuentas que serán sin dudas con grandes cifras, de infinitos ceros a la derecha, los que sin duda, pocos, muy pocos, disfrutarán y dilapidarán.

Estamos seguros que los exitosos promotores de este festividad y en honor a los tiempos han efectuado un «nuevo descubrimiento». ¡Celebrar los 525, y después los 550 y vaya, también los 575! Como las bodas. Así en esas fechas se pueden repetir y mejorar los actos, jubileos, simposios, sínodos y por cierto las ganancias. ¡Milagros del libre mercado!

Con razón entonces el 12 de octubre de 1992, se dirá: «los quinientos años han muerto. Vivan los 525!».

Ramón Lorenzo  
Viña del Mar



### VATE

Señor Director:

De vate deriva vaticinio. Ello porque los poetas son personas que intuyen situaciones, adivinan circunstancias, predicen procesos y sucesos. Alonso de Ercilla fue notable en esta esfera. Vivencia, en briosas estrofas, precursoramente, el amor al terruño:

«Chile, fértil provincia y señalada en la región antártica famosa, de remotas naciones respetada por fuerte, principal y poderosa...».

Describe el territorio con precisión de geógrafo:

«Es Chile de norte sur de gran longura costa del nuevo mar del Sur llamado tendrá del este a oeste de angostura cien millas por lo más ancho tomado...».

Agrega luego para mayor detalle:

«Digo que norte ser corre la tierra y báñala del oeste la marina, a la banda del este va la sierra que el mismo rumbo mil leguas camina».

En su fecunda imaginación anticipa el tricolor patrio al notar que los soldados mapuches ostentan:

«Por los pechos al sesgo atrave-

sadas bandas azules, blancas y encarnadas».

Un compromiso académico derivado del V Centenario es enaltecer «La Araucana» -noble cantar de gesta- como bandera de indisoluble nexo entre Chile y España.

Prof. Pedro Godoy  
Centro de Estudios Chilenos  
(Cedech)

### MOLESTOS

Señor Director:

La presente tiene por objeto señalarle la molestia más absoluta de nuestro grupo cultural, «Generación NN», por la casi total carencia de espacios que la Revista ANALISIS, que usted dirige, le otorga a la cultura chilena y a sus principales creadores, principalmente jóvenes.

Llega a aburrir la sobreabundancia política que cubren las páginas de su revista, las entrevistas evidentes a personajes archi gastados y sin sorpresa, en fin.

Le instamos, máxime después del exitoso Congreso Internacional de Escritores realizado en Chile, a que le brinde espacios a la cultura, y permitámonos decirle que tenemos a talentosísimos jóvenes poetas y novelistas, que brillan en las letras, pero que curiosamente su revista no les da importancia.

También queremos invitarlo a que mejore la calidad de los articulistas, quienes parecieran estar dando discursos y no escribiendo como se debe, con el virtuosismo que se requiere.

Nuestro grupo cultural, preocupado de estas insólitas falencias que nos causamos a nosotros mismos, le hace llegar la presente con respeto y le solicita que tenga a bien publicarla con un fin democráticamente crítico, posible en estos tiempos y no en el pasado.

Wilfredo Santelices G.  
Presidente

Guillermina Palavacino R.  
Secretaria

**QUE PASA**

**DIRECTOR:**

Roberto Pulido Espinosa

**EDITOR GENERAL:**

Cristián Bofill Rodríguez

**JEFAS DE REDACCION:**

Bernadita del Solar  
Grace Gibson

**EDITORAS:**

Mariana Merino (Sociedad)  
Eugenia Fernández (Cultura)  
Pía Díaz (Mundo)

**REDACTORES:**

Maria Teresa Aguirre, Claudia Echeverría,  
Eduardo Fernández, Claudio Gaete,  
Guillermo Hidalgo, Marcela Lorca,  
Pedro Ramírez, Ana Rodríguez,  
Ana Verónica Peña.

**FOTOGRAFIAS:**

Luz María Pozo (Editora)  
Alejandro Maltés,  
Martín Thomas

**DOCUMENTACION:**

Centro de Documentación  
COPESA

**DISEÑO Y DIAGRAMACION:**

Michael Darabos (Director de Arte)  
Ristóbal Concha  
Paulo Saavedra

**PRODUCCION:**

Rigoberto Leal (Corrección de Pruebas)

**ADMINISTRACION Y VENTAS DE REVISTA "QUE PASA"**

**PUBLICIDAD:**

Maria Antonieta Cruz (Coordinadora)  
Marcela Jacou  
Magdalena Ugarte

**VENTAS DE SUSCRIPCIONES:**

Triana 855, Providencia, fono 6989381,  
fax: 6965985

**ADMINISTRACION DE COPESA GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:**

Juan Carlos Larrain Wormald  
Esta revista es editada por el  
Consortio Periodístico de Chile S.A..  
Publicación afiliada a la Socie-  
dad Interamericana de la  
Prensa a la Asociación  
cional de la Prensa. ANP

**DIRECCION:**

Vicuña Mackenna 1870, Ñuñoa  
TELEFONOS: 5550034 - 5517067  
CORREO: Casilla 9-D, Santiago  
FAX: 5507529

Impreso en los Talleres de COPESA

Nº 1124 - Semana del 26  
de Octubre al 1 de noviembre  
de 1992

**EL SEQUITO ESPAÑOL**

Señor director:

En su edición del 12 de octubre su revista publicó una crónica acerca de la visita que hiciera a Chile el príncipe Felipe de Borbón. En ella se dice en forma destacada, que para la comitiva española resultó obvio que yo aproveché la visita real en plena campaña electoral interna de la Democracia Cristiana, agregando que esa visita se debió a una intransigente presión mía.

Lamento que la venida del joven heredero del trono español sea considerada en términos de intereses políticos míos. Eso es falso y penoso.

Este viaje del príncipe fue acordado hace muchos meses. Recordará usted que hace algún tiempo los Reyes de España visitaron Valdivia, por invitación mía, para conocer la zona y los fuertes de Corral y Niebla y que nadie podría pensar que yo tuviera intenciones políticas al invitarlo.

La realidad es que las restauración de los fuertes es una de las dos grandes iniciativas, junto al Parque de Santiago, que aprobó la Comisión del Quinto Centenario, que preside el Ministro de Relaciones Exteriores, hace ya más de dos años.

Era natural que en su venida el Príncipe pudiera inaugurar el Parque de los Reyes y conocer, en su viaje privado por el sur, el Fuerte de Niebla.

Trabajo para el desarrollo de la zona que me eligió senador y trato de llevar a ella a las personalidades que nos visitan para que vean la zona que considero la más hermosa de Chile.

Por lo demás en esta visita, por expresa petición del huésped, se usó un helicóptero y barco y no hubo contacto salvo con los trabajadores del Fuerte a quienes saludó uno a uno y un grupo de jóvenes en la Corporación Cultural. Estoy seguro que en Valdivia nadie pensó que yo estuviera haciendo campaña política en esta ocasión.

GABRIEL VALDÉS S.  
PRESIDENTE DEL SENADO

**BATALLA DE IMAGENES**

Señor director:

Me confieso culpable de no haber aclarado oportunamente un dato equivocado que, sobre mi persona, publicó otro medio de comunicación, y que lamentablemente, repite Qué Pasa, quizás por aquello de "Quién calla, otorga".

Permítame, pues, aclarar que no asistí al seminario informado por Uds. en la página 16 del nº 1.123 de la revista y tampoco pertenezco a comando de propaganda de candidato alguno. Menos lo haría en mi condición de director de La Época.

El diario que dirijo se ha propuesto dar plenas garantías a todos los sectores y mal haría su director en aparecer como integrante de un comando en particular.

Lo anterior, sin perjuicio del legítimo derecho que tengo como ciudadano a elegir a quien estime mejor, dentro de las diversas opciones que se presenten.

EMILIO FILIPPI M.  
DIRECTOR DIARIO LA ÉPOCA

**DIRECTOR CHILENO**

Señor director

Si mis ojos no me engañan, los duendes le han jugado una mala pasada al publicar en la edición Nº 1.122 una fotografía como nuevo Director Internacional de la IBM del ingeniero civil Juan Eduardo Errázuriz.

El ingeniero que aparece es don Ernesto Ayala, Presidente de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones, a quien pronto tendremos en Concepción participando en un "Seminario de Empresarios para el Sur de Chile".

Dudo que la similitud física entre ambos ingenieros los haga confundibles como acontece con los mellizos ni menos ahora, con los siameses.

Creo que don Ernesto me va a agradecer esta aclaración y el señor Errázuriz, a quien no tengo el gusto de conocer, también. Son cosas que pasan no sólo en Qué Pasa.

ENRIQUE MATTHEI JENSEN  
CONCEPCION

**CURRICULUM GIGANTE**

Señor director:

En relación al artículo con ese nombre publicado en su edición del 12 de octubre, es interesante y alentador el conocer detalles de quién, cómo y cuándo construirá el nuevo terminal del aeropuerto C.A.M.B. de Santiago. Desgraciadamente, a la fecha no se conocen proyectos técnicos para dotar a dicho aeropuerto de la infraestructura electrónica con equipos de alta pre-

cisión para las aproximaciones aéreas, como el MLS (microwave landing system), que permiten a los aviones de la presente generación -como los Boeing 767 ó 757 entre otros- aproximarse y aterrizar automáticamente con visibilidades hasta de 100 o 200 metros. En la mañana del 14 de octubre, en plena primavera, tres de estos aviones tuvieron que esperar de más de una hora sobrevolando Santiago debido a las características nieblas del sector. ¿Sacamos algo con tener un terminal de lujo, si los aviones no pueden aterrizar?

ATENTAMENTE  
MAX ASTORGA  
C.I. 3.181.385-9

**DUERO SIN PROTOCOLO**

Señor director:

Mediante la presente, tengo el deber de pedirle rectificar un error, a nuestro juicio grave, publicado en el artículo "Duelo sin protocolo" de su edición del 5 de octubre pasado. El error consiste en incluir a nuestro partido Alianza Humanista-Verde en el listado de quienes no habrían acatado el protocolo, señalando que en nuestro caso, ello ocurrió una vez. Para nosotros es un error grave, porque siempre cumplimos lo que afirmamos, y con mayor razón, lo que pactamos. Es así como el nuestro, fue el único partido de la Concertación por la Democracia que cumplió en el 100% de los casos con el protocolo. Nuestros concejales electos en Arica, Putaendo, Quinta Normal, Pudahuel, La Florida, Ñuñoa, Peñalolén, La Reina, San Miguel, San Bernardo, Macul, Graneros, Olivar y Maullín (el concejal de Santiago no requirió votación, como usted sabe) votaron tal y como habíamos acordado con los otros partidos de la Concertación por la Democracia.

Somos un partido emergente, pequeño aún, pero que nos vemos como una fuerza moral en marcha y que espera dar referencias conductuales claras, más aún en los tiempos de auge del pragmatismo que vivimos. En verdad, nos consideramos "Algo más que un partido" y tenemos a honra cumplir todos nuestros compromisos. Agradeciéndoles publicar estas líneas en su próxima edición, reciba un afectuoso saludo de Paz, Fuerza y Alegría.

CARMEN GLORIA AVENDAÑO RUIZ  
SECRETARIO GENERAL

**"Qué Pasa" se reserva el derecho de resumir las cartas enviadas a esta sección**



H. BRIONES

**MEDICOS UNIDOS ANTE CONFLICTO.** — *Tras una convención realizada ayer, y en la cual participaron delegados de todo el país, el Colegio Médico de Chile expresó su apoyo a las renunciaciones presentadas por profesionales de los servicios de urgencia en demanda de mejores condiciones de trabajo y salariales. Mañana continuarán las negociaciones con el Gobierno para resolver el conflicto. (C 1)*

Crecen en 60% Mensual:

## Fuerte Aumento de Llamadas a Teléfonos Que Prestan Servicios

- Compañía de Teléfonos de Chile señala que en estos momentos se efectúan 25 mil llamadas diarias sólo al "disqueamistad", pronosticando que en 5 años la totalidad de alternativas ocupará un 30% del flujo de comunicaciones a este nivel.
- Tres firmas chilenas ingresaron recientemente a este nuevo mercado y ya ofrecen varias opciones, entre las que se cuentan recetas de cocina, panoramas juveniles y ofertas de supermercados.

Por Germán Echeverría

Apetitos gregarios circulan por las líneas telefónicas. Amparados en el anonimato, miles de personas alivian diariamente su soledad con servicios equivalentes a los fonoamistad, tan difundidos en Europa y Estados Unidos.

El fenómeno se registra, especialmente, las noches de fin de semana

cuando una pluralidad de voces interactúa, a través de los auriculares, sugiriendo paliativos para el aburrimiento o fórmulas de compañía.

Sin mayores preámbulos difunden direcciones, invitaciones y propuestas para asistir a fiestas con comensales tan diversos como los participantes de esos diálogos. Incluso, Fritz Hinzner,

(Continúa en la página A 12)

taron a golpes y pedrada

Las acciones vandálicas de exaltados hinchas que destrozaron sectores de las tribunas del Estadio Monumental y algunas muestras de violencia callejera que dejó a varios detenidos y lesionados caracterizaron ayer el "clásico" del fútbol chileno, entre Colo Colo y Universidad de Chile.

## En Su Ultimo Informe EL BID D Posición

- La mantención del mo básicos permiten a nue actuales niveles de aho de crecimiento que hoy

WASHINGTON, 25 (EFE y AP) — Chile logrará en 1992 el mejor resultado económico entre las naciones de mayor desarrollo de Latinoamérica, según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que prevé un crecimiento de más del 6 por ciento.



### ESCUADRILLA ACROBATICA

Fuerza Aérea de Estados Unidos. F demostraciones hoy lunes a las 10.30 mañana martes, a las 14.30 horas, si

## Cartas al director

### "Juego de niños"

Señor director:

El viernes 9 de octubre a las 17 horas - en la galería del Cine Arte- mi nieto, Diego, de 12 años, fue asaltado por un niño de 13 y otro de 14, aproximadamente, portando este último un afilado abrecartas de metal que blandía como puñal, amenazándolo con enterrárselo si no les entregaba la plata que llevaba.

Algunos adultos contemplaron el hecho pensando que era "juego de niños". Tal vez lo fuera, pero mi nieto entregó 1.500 pesos que tenía, poseído de un verdadero terror.

Los asaltantes no eran amigos ni conocidos de mi nieto, de manera que lo de "juego de niños" parece poco probable, correspondiendo que me pregunte si esos niños comenzarán a correr el sendero de la delincuencia o ya lo están recorriendo.

¿Algún comentario por esto que ocurrió en el centro de Viña del Mar?

**Eduardo Parra Barlet.**

### Profesores socialistas

Señor director:

Con motivo de las recientes elecciones en nuestro colegio, me permito reflexionar sobre la conducta de los profesores socialistas y las proyecciones que esto tendría sobre la candidatura de Ricardo Lagos.

Al ser el Partido Socialista (PS) miembro de la Concertación, presentó sus tres

candidatos en la lista de este conglomerado. Sin embargo, junto a los tres que postulaban en la lista de la Concertación se presentaron otros tres en la lista de los jubilados y, a pesar de que intervinieron las más altas autoridades del partido, los postulantes paralelos no retiraron su candidatura. Por el contrario, elementos de ultraizquierda se organizaron para trabajar en contra de las candidaturas oficiales del partido y levantaron listas paralelas en Conchalí y Puente Alto.

Pero eso no es todo: resultó vergonzoso constatar la esencia de una propuesta común que unificara un programa socialista para la educación y el profesorado. Más bien, quedó reflejado el oportunismo de muchos candidatos socialistas que, aceptando la Concertación como una fórmula electoral ganadora, no defendieron sus postulados y contenidos programáticos.

Las diferentes candidaturas que están postulando para dirigir al PS deben sacar lecciones de esta experiencia, de otro modo recibirán un partido en que, perdida la condición de militante, nadie obedece.

Finalmente, como profesor socialista y dirigente nacional, pienso que uno de los graves problemas que afectó nuestras posibilidades electorales fue la doble militancia.

En efecto, resuelta esta situación con el PPD, aún queda la adhesión romántica y el trabajo subrepticio que muchos socialistas realizan en concomitancia con el MIDA y contra el Gobierno de la Concertación.

**Carlos Vásquez Ordenes,  
segundo vicepresidente nacional  
Colegio de Profesores de Chile.**

"La Tercera" se reserva el derecho de seleccionar, extractar y resumir las cartas recibidas, cuyos originales no serán devueltos a sus autores, quienes, además, deben identificarse con su nombre, firma y su número de cédula de identidad.

## Denuncia de maltrato en 18ª Comisaría

Señor Director:

Hace poco más de un mes, mi nieto fue detenido por las Fuerzas Especiales de Carabineros, en momentos en que en el ex Pedagógico se producían desórdenes. El, mechón inexperto, observaba con cuaderno en mano los acontecimientos y arrancó tardíamente y fue derribado de un palo. Medio inconsciente fue llevado junto a 21 muchachos a la Comisaría 18 de Los Guindos. El grupo fue vejado y maltratado. Un carabinero, que parecía el más joven y cruel de todos, realizó el interrogatorio. Incluso a uno de los muchachos se le hizo tortura psicológica en la sien, con una metralleta descargada (eso lo sabía sólo el policía), algo así como el juego de la ruleta rusa.

Una vez en la ex Penitenciaría el trato fue diferente. Los pusieron en un lugar apartado de los delincuentes comunes, en su calidad de estudiantes, y los gendarmes dedicados a la custodia se portaron amables y humanos.

Luego en la Fiscalía Militar fueron tratados con groserías como es el vocabulario habitual y donde ante el fiscal la palabra del carabinero equivale a la del ministro de fe.

Denuncio estas arbitrariedades y atropellos que se cometen en plena democracia para

que las autoridades tomen nota y vean que Carabineros no hace nada por borrar el desprestigio a que se hicieron acreedores en años pasados. Debo agregar que no estamos de acuerdo con el despliegue de violencia de ningún lado. Además, durante los seis días de aprehensión se jugó con los sentimientos de la familia ya que en la Fiscalía Militar se proporcionaban expectativas que no se cumplían.

Selva Rubilar de Niemeyer,  
Las Condes.

## Artículo sobre José Miguel Carrera

Señor Director:

Soy lector de *La Epoca* y los felicito por su crónica sobre don José Miguel Carrera y quisiera aportar algunos antecedentes.

Durante los años veinte fueron asesinados los tres hermanos Carrera Aguirre y Pedro Díaz de Valdés, hijo de doña Javiera Carrera.

María Elena Carrera es tres veces pariente de los Carrera: es descendiente directa de don José Miguel; por la línea Villavicencio descende del primer Conde de la Conquista, casado con una prima de don José Miguel; y por lo Arancibia es pariente de los Arancibia y Díaz de Valdés.

Carmen Lazo, a su vez, descende de un hijo natural de don José Miguel Carrera. En

sus memorias el general Cruz —primo de mi tatarabuelo Domingo de la Cruz— dice que Carrera como figura física era muy superior a O'Higgins.

Don Bernardo O'Higgins le envió a don Ignacio de la Carrera la escritura de gastos del fusilamiento de sus hijos. Ese es el Libertador.

El padre de Barros Arana tuvo un juicio civil con los Carrera. Usted sabe como era don Diego... basta leer las memorias de don Abdón Cifuentes.

Julio Rojas, abogado y ex juez, Valdivia.

## El homenaje que falta para los escritores

Señor Director:

Al visitar la Feria del Libro de este año me acordé de escritores que no han sido homenajeados, correspondiendo, por último, porque murieron recientemente.

Recorrí todas las casetas de las editoriales, pero por ningún rincón encontré al puro y genial poeta del sur que se suicidó ya enfermo y solitario, Alfonso Alcalde.

Me pregunto si esta Feria es para incentivar la lectura y la reflexión en torno a la literatura o, simplemente, para aumentar las ventas en el rubro mencionado.

Juan Pablo Reyes, La Granja.

## PALABRA DE LECTOR

### Desigualdades en Salud

La ley 18.469, vigente desde el 1º de enero de 1986, establece en su Art. 1º el derecho constitucional de la recuperación de la salud y la libertad de elegir el sistema estatal o privado que cada persona desee acogerse.

Laudable enunciado de la ley, pero transcurridos ya más de 69 meses desde que se puso en funcionamiento el sistema privado de salud, poco más de dos y medio millones de chilenos están siendo atendidos por las Isapres; en consideración a que la libertad de elegir tal sistema está condicionado a disponer de suficientes recursos económicos permanentes, sin contingencias en cuanto a ciertas enfermedades y la exclusión de los adultos mayores como son los jubilados y montepiadas. Importa aclarar que el Art. 36 de la ley en referencia excluyó a los imponentes activos, pasivos, montepiadas y sus cargas familiares de la Caja de Previsión de la Defensa Nacional y de la Dirección de Previsión de Carabineros. En virtud de lo cual este sector siguió en su sistema de previsión y de salud antiguo, que le permite contar con magníficos hospitales propios y los recursos económicos para atender bien la recuperación de la salud a bajo costo para su gente y sus familiares. En cambio, la gran mayoría de la población chilena trabajadores sin empleos continuos, pequeños empresarios, campesinos, asesores del hogar, jubilados y la clase baja en general están obligados a cotizar y requerir atención de salud en el sistema estatal, que se financia con el 7 por ciento sobre las remuneraciones y sobre las pensiones de sus imponentes, más las tarifas que pagan los beneficiarios y un aporte estatal insuficiente para la mantención del sistema público. Por consiguiente, Fonasa tiene carencia de fondos para mejorar la atención de salud de sus imponentes y de los

## MIRADAS

### Sobre

En la infancia, los caballos ocupaban un lugar privilegiado. Algunos se sentían muy bien con aquellos que eran parte de la vida real; otros, como yo, los alabábamos en el cine. Recuerdo -sobre todo- el de Johnny MacBrown, en la serie *Guardianes de las praderas* y *Camino a Oregon*. El héroe era un ex jugador de fútbol americano que, con una rodilla a la miseria, cambió su vida, poniéndose a matar indios malos, con un Winchester, en defensa de la tradición y de la familia.

El de Buck Jones era caballo flojo. No digo nada de los de Ge... debían soportar que el cantase. El público de indios muertos y blancos durante el tiempo de la

No vi a Tom Mix, o menos al célebre Bron... una de las primeras cintas algo así. El caballo, por películas de ese tiempo

Mi padre alababa al Art Acoord. Sin embargo el espectáculo que presentaba el 1924 ó 25, en el cine Vi... los espectadores más al

indigentes, todos los cuales culan en unos once millones de personas. Por otra parte la legislación actual no exige aporte del sector patronal, lo que es lamentable dado que debería importarles la mejor y pronta recuperación de los trabajadores con el fin de disminuir las ausencias por enfermedad y además mantenerlos en bien del buen servicio y de

# BIENV

9

en su M  
Otorga,

“BIE

ARTE: DINORA ROSALES  
EDUCACION: FRANCISCO  
MOLINA VENEGAS

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

Santiago, martes 27 de octubre de 1992

TITULARES DE PRIMERA PLANA

EL MERCURIO

- 1 **Afirman las Partes:**  
**AVANCE PUNTUAL EN EL CONFLICTO DE SECTOR SALUD**
  - Participantes en representación del Gobierno y de los profesionales renunciados afirmaron luego de la reunión de dos horas y media que hay buena disposición al diálogo y coincidencia global en la necesidad de mejorar la atención médica de la población.
  - Hay continuará sesionando la comisión técnica, por lo que el programado encuentro triministerial fue diferido para mañana miércoles en La Moneda.
  - Entretanto, concluyó ayer la presentación de dimisiones, las que totalizaron 847 en 21 servicios asistenciales de urgencia en la Región Metropolitana.
- 2 **Según Primeras Proyecciones del Plebiscito:**  
**CANADIENSES RECHAZAN PROGRAMA DE REFORMAS**
  - Votantes por el 'No' superaban a los defensores de los cambios constitucionales en Quebec, Ontario y Nueva Escocia. El 'Sí' prevalecía en provincias atlánticas.
- 3 **Afirmó el Cardenal Angelo Sodano:**  
**"UBISUP SIGUEN OBJETIVOS FIJADOS POR EL SANTO PADRE"**
  - Secretario de Estado del Vaticano y Presidente de la IV Conferencia del Episcopado Latinoamericano entregó sus impresiones casi al cierre de la Asamblea.
- 4 **En el Mercado Europeo:**  
**PREVEN UNA DIFICIL TEMPORADA PARA LA FRUTA CHILENA**
  - Un estudio especializado estima que durante la temporada 1992-93 habrá en Europa una fuerte sobreoferta de manzanas y, en menor grado, de peras y kiwis que podría, de paso, afectar las uvas.
- 5 **PROTESTA DE CHOFERES CONTRA LA LICITACION (FOTO)**
- 6 **ACRUBALIA AEREA (FOTO)**
- 7 **MARCHA DE DIRIGENTES DEL COBRE (FOTO)**

ECONOMIA Y NEGOCIOS (B)

- 1 **Primera Compañía Privada Latinoamericana:**  
**CLASIFICACION INTERNACIONAL DE "BAJO RIESGO" PARA ENDESA**
  - Agencia especializada Standard and Poor's coloca a la generadora de electricidad en el mismo grado de riesgo para las inversiones extranjeras que Chile, lo que le permitirá concretar la emisión de bonos en los mercados externos.
- 2 **Con Nuevas Tarifas Fijadas por CNE:**  
**INGRESOS DE ELECTRICAS CAERIAN ENTRE 10% Y 30%.**
  - La Comisión Nacional de Energía entregó ayer, empresa por empresa, los índices de rentabilidad, que cada distribuidora deberá analizar para realizar sus propias estimaciones, lo que recién acontecería la próxima semana.
- 3 **En Próximos Cinco Años:**  
**BANEDWARDS SUGERE LEASING COLUCARA US\$ 150 MILLONES**
  - La nueva compañía de leasing, formada en 40% por capitales del conglomerado francés Société Générale, ofrecerá sus servicios a los sectores minero, eléctrico y petroquímico.

## TITULAERS DE PRIMERA PLANA (2)

### 4 RENUNCIO PRESIDENTE DE GENERAL MOTORS

- Debido a las fuertes pérdidas que ha tenido y que se espera tendrá este trimestre el complejo industrial más grande del mundo.

### 5 US\$ 260 MILLONES INVIERTE CCU EN PERIODO 1992-95

- Durante los siguientes tres años se duplicará la producción de Cervecería Santiago; se construirán dos nuevas plantas, se modernizarán algunas de las instalaciones y se levantarán depósitos propios en varias localidades.

### 6 MERCADO ESTIMA IPC DE 1,3% A 1,5% EN OCTUBRE

- Cámara de Comercio de Santiago señala que con esto, la meta de llegar a la inflación anual de 13% parece alcanzable.

## EL PAIS (C)

### 1 Con Planteamientos de Orientación General:

#### CONSEJO NACIONAL DE TV EXPUSO REPAROS A TVN POR CASO N.N.

- Objeta específicamente la forma en que fue presentada la entrevista al denunciante anónimo en el controvertido programa del 22 de septiembre pasado.
- Sostiene que, así como debe respetarse la libertad de informar, es necesario "velar por la veracidad de las informaciones transmitidas".
- A su vez, el Canal afectado indicó que valora que se haya llegado a la conclusión de que no existen antecedentes para formular cargos y, en cuanto a los reparos, indica la esperanza de que se abra una discusión más profunda al respecto.

### 2 2 Años Cada Uno:

#### ALCALDIA COMPARTIDA POR UN PPD - UCC EN VIÑA DEL MAR

- Final sorpresivo tuvo la votación por cambio de última hora en acuerdos previos.
- Concejal Rodrigo González Torres, del Partido por la Democracia, asumió para los dos primeros años. luego cederá el puesto a Jorge Santibañez Ceardi, de la Unión de Centro Centro.

### 3 Fraude en Lozapenco:

#### I. INTERNOS PEDIRAN PENAS MAS SEVERAS CONTRA F. PALMA

- Representantes del servicio tributario apelarán para que los 7 años de prisión sean aumentados a 10.
- Se estudian posibles programas para absorber la cesantía en la comuna de Penco.

## LAS ULTIMAS NOTICIAS

### 1 Violencia en los estadios:

#### ¡PRESO EL QUE ARRIO LA BANDERA!

- Ministro sumariante por ofensas al pabellón patrio.

### 2 HABLA HIJO DE N.N.

- Dice que su padre está en Chile.

### 3 RENUNCIA TOTAL DE LOS MEDICOS DE URGENCIA

### 4 SEPULTADO CHILENO ABATIDO EN ARGENTINA

- Sus padres no alcanzaron a llegar.

## LA TERCERA

### 1 Murió por rescatar a salvadoreña:

#### CARABINERO HEROE AHOGADO EN EL SALVADOR

- Era observador de la ONU.

### 2 Daños en el estadio:

#### MENICHETTI: "LA 'U' VA A PAGAR"

#### OROZCO: "LA 'U' NO PAGARA NADA"

### TITULARES DE PRIMERA PLANA (3)

- 3 CULO CULO DESCUNDELA DECISIONES DE LA ANFP
- 4 RUSU PUNTEA EN LA VUELTA
- 5 Un PPD y un UCC:  
2 ALCALDES PARA VINA

### LA CUARTA

- 1 Mujer le disparó en un ojo, en casa de Con Con:  
¡BALEADA VEDETTE!
- 2 Incidentes en el Estadio Monumental llegaron a los tribunales:  
MINISTRO POR ULTRAJE A LA BANDERA
- 3 Terrible drama vive una lolita de 12 años:  
FUE VIOLADA POR EL PADRE Y HERMANO
- 4 Papá tendrá que buscar otro negocio:  
JUEZA ENTREGARA LAS GEMELAS A SU MADRE
- 5 Por declaraciones sobre aborto y eutanasia:  
LE DAN DUKU A SULLE
- 6 Feliz en la "U":  
VARRAH, EL SUPERMAN QUE PARU A DELANTEROS DEL CULO EN EL CLASICO

### LA EPOCA

- 1 Temen la privatización de Codelco:  
TRABAJADORES DEL COBRE AMENAZARON CON PARO NACIONAL
- 2 Universidad de Chile se niega a cancelar a Colo Colo:  
PULENTICA POR DANOS A ESTADIO
- 3 VISOR DE BULUCION EN CRISIS DE LA SALUD

### LA NACION

- 1 QUIEBRE EN EL FUTBOL
  - Los dirigentes de Colo Colo se retiran del Consejo de Clubes y quieren crear otra asociación.
  - Situación de Nasur irá a la justicia ordinaria.
  - Ministro sumariante investigará los incidentes del domingo en Estadio Monumental.
- 2 GRUPO CHILENO VIVE ODISEA EN SARAJEVO
- 3 CARU N.N.: REPAROS, PERU NO SANCCIONES A TELEVISION NACIONAL
- 4 SORPRESIVA PRUEBA A 54.000 ESCOLARES
- 5 CARABINERO CHILENO MURIO COMO UN HEROE
- 6 CHILE GANA EN JUEGOS ESCOLARES DEL CONU SUR

### EL DIARIO

- 1 Richard Büchi:  
"ELECTRICAS: RENTA CAE 10% A 25%"
  - Antecedentes obtenidos por "El Diario" señalan las siguientes rentabilidades para algunas empresas : Chilectra 1,9%, Chilquinta 4,8% y CGEI 7,5%.
- 2 De Standard & Poor's:  
ENDESA EN INV. GRADE
  - La empresa quedó en categoría con riesgo sustancialmente bajo -igual a la otorgada a Chile por la misma agencia-, lo que fomenta la aspiración de la compañía de emitir bonos en el exterior.
- 3 Sostiene Gemines:  
"11% DEL 93 SERA DIFICIL DE ALCANZAR"
  - Una vez que el tipo de cambio llegue a su nivel de equilibrio, la estabilización del IPC será responsabilidad exclusiva de la política monetaria y fiscal, indica informe de la consultora.

**TITULARES DE PRIMERA PLANA (4)**

**4 LISTO NUEVO "PLAN SECTRA"**

- Propuesta interministerial en materia portuaria será conocida en pocas semanas.

**DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA  
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA**

Santiago, martes 27 de octubre de 1992

**RESUMEN DE TELEVISION**  
**"LA ENTREVISTA DE RAQUEL CORREA"**

**Conductora : Raquel Correa**  
**Invitado : Senador Sergio Fernández**

Lunes 26.10.92

**Obra de Pinochet**

El senador Sergio Fernández afirmó que el general Pinochet ha sido un elemento muy importante, que ha contribuido en forma muy poderosa al éxito de la transición. Añadió que la historia va a recoger su inmensa obra institucional, como un aporte fundamental al desarrollo de Chile. Calificó la conducta de Pinochet durante la transición como de especial significación y de especial mérito, similar a la observada por el Presidente Patricio Aylwin.

**Figura Política**

Precisó que el general Pinochet, por su obra, ya es una figura política que el país entero reconoce. Respecto a la posibilidad de que el general Pinochet sea una carta política futura, respondió que mientras sea Comandante en Jefe del Ejército, no puede participar en ninguna actividad política.

**Inamovilidad de los Comandantes**

Sostuvo que la autoridad debe designar a los Comandantes en Jefe, pero es requisito y garantía de la institucionalidad que los Comandantes en Jefe no puedan ser removidos por la autoridad política a su arbitrio. Explicó que si ello ocurre, todo el sistema institucional y propiamente el militar, queda absolutamente entregado a las decisiones políticas.

**Vigencia de la Derecha**

Aseguró que la Derecha tiene un caudal de votos muy importante, expresado en la última elección parlamentaria y ratificado en la elección municipal, con alrededor del 30% de los sufragios. Acotó que este sector tiene ideas que hoy son predominantes en el mundo y por lo tanto, teniendo votación tan significativa y las mejores ideas, los líderes son materia de tiempo.

**Candidato de la UDI**

Explicó que es cosa de esperar que se consolide un programa, que se defina claramente qué es lo que hay que ofrecer al país, y definido eso, hay muchas personas que hoy día no están figurando como eventuales candidatos. Planteó que no es el candidato de la Derecha y que no está dispuesto a aceptar la invitación de la UDI mientras sea senador institucional, ya que los cargos de senador son irrenunciables. Precisoó que no es la única persona que puede defender esas ideas y mientras existan otras personas, éstas van a poder encabezarlos con mejor título que él.

Santiago, martes 27 de octubre de 1992

## PRINCIPALES EDITORIALES

### EL SIGLO

#### 1 El Candidato Lagos

Acusa a Lagos, Ominami y Schilling de impulsar una campaña destinada a lograr un "certificado de buena conducta del pinochetismo". Emplaza a Schilling a discutir públicamente sobre ésta y otras cuestiones. Afirma que ellos abandonaron al pueblo y a la izquierda, atacándola ahora para lograr estrechar relaciones con los "enemigos de la democracia".

### PAGINA ABIERTA

#### 1 El Plutonio y la Mole de Hielo

Critica a las autoridades por reaccionar con lentitud y lamenta la falta de una legislación estricta en el transporte marítimo de plutonio. En cambio, destaca la propuesta del Presidente Aylwin para buscar un acuerdo con Argentina. Asimismo, celebra la participación del Jefe de Estado en la determinación de regresar el iceberg a Chile, para no afectar el ecosistema del río Guadalquivir, donde se propuso lanzarlo.

### PUNTO FINAL

#### 1 Chile en la Posta

Critica la concepción de salud que maneja el Gobierno, precisando que "condena al fracaso a cualquier solución parcial que en definitiva se dé al actual conflicto". Califica como "lamentable" la conducta del Gobierno, puntualizando que es una emergencia que no puede continuar. Concluye que las deficiencias en salud deberían ser abordadas a fondo "lo que significaría el cambio del modelo".

### LA SEGUNDA

#### 1 Unidad en Renovación Nacional

Destaca el robustecimiento de la unidad de Renovación Nacional, después de los conflictos internos que tuvo. Sostiene que la derecha -como segunda fuerza política y clara opción electoral- tiene la obligación de enfrentar los problemas "a lo menos con la misma ecuanimidad que lo hace la Concertación, donde las diferencias reales son, sin embargo, de mucho mayor entidad".

### EL MERCURIO

#### 1 Modernización del Estado

Destaca la coincidencia de los partidos en el tema. Consigna que RN y el candidato socialista están de acuerdo en reducir el número de ministerios. Asegura que este esquema presenta un potencial "de obvias ventajas". Concluye que alcanzarlas depende de que se abra paso a una mentalidad que actúe con criterios de subsidiariedad estatal.

#### 2 Inversiones Foráneas de AFP

Califica como muy importante esta decisión, ya que se transforma en una integración positiva con el resto del mundo. Afirma que la lista de inversiones autorizadas debe entenderse como una primera aproximación que será conveniente ampliar. Señala que de aquí a un año éste será el tema de discusión.

**3 Red Vial**

Aboga por una adecuada mantención y planificación de las rutas chilenas y propone que el impuesto a los combustibles se dedique efectivamente a ello.

**4 Mafia Italiana**

Entrega detalles acerca de las relaciones de la mafia con el mundo político en Italia. Describe el caso del eurodiputado Salvo Lima, asesinado en marzo pasado.

**5 Constituyente Peruana**

Plantea que la Asamblea Constituyente del Perú tendrá un amplísimo espectro de materias por tratar. Indica que la intención del APRA y del Partido Acción Popular de boicotearla, pondrán a prueba su influencia sobre los electores.

**6 Desde la Desesperanza**

Hernán Larrain Fernández

Comenta el suicidio de dos jóvenes y expresa su preocupación por la juventud. Estima que la lección que debemos meditar tiene relación con el modo en que motivamos a nuestros hijos.

**LAS ULTIMAS NOTICIAS****1 Inversiones y Crisis en la Salud**

Entrega cifras que prueban la importante inversión del Gobierno en materia de salud. Precisa que para suplir las carencias se necesita también voluntad y flexibilidad en las posiciones y asegura que estas actitudes son las que echa de menos la ciudadanía en los médicos de urgencia.

**LA TERCERA****1 Enmienda Torricelli**

Explica que la enmienda permite a Estados Unidos sancionar a los países que comercien con Cuba, violando el principio de la extraterritorialidad. Cita la declaración de protesta de la Cancillería chilena. Espera que no se promulgue esta decisión.

**LA EPOCA****1 Uso Electoral de las Encuestas de Opinión**

Considera importante determinar las características de este tipo de consulta y postula como exigencia que el público sepa las distintas interpretaciones de los resultados. Defiende los sondeos serios, pero advierte que sólo son una referencia y no un anticipo de la decisión ciudadana.

**LA NACION****1 Las Elecciones Norteamericanas**

Sostiene que sería ingenuo suponer que no interesa el resultado en nuestro país. Afirma que el seguro nuevo Presidente será Bill Clinton, quien ha objetado el tratado de libre comercio con Chile.

**ESTRATEGIA****1 Disminución de Ministerios**

Consigna que RN y la candidatura de Lagos están de acuerdo en la materia. Califica de sorprendente que altas autoridades de Gobierno se hayan mostrado contrarias a la iniciativa. Afirma que avanzar en este aspecto es relevante en el mejoramiento de la administración pública.

**EL DIARIO****1 Restricciones a la Banca**

Cita un estudio internacional que ubica a Chile entre los países con mayores restricciones al sistema bancario. Agrega que éste es un antecedente de la necesidad de crear nuevos caminos a esta actividad nacional básica.

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA

RESUMEN INFORMATIVO

Nacional

27. 10. 92  
10 horas

- 1 El Seremi de Transportes de la Región Metropolitana, Héctor Peña, dijo que la reciente licitación de calles "es un éxito que aún mantiene ciertos problemas que estamos resolviendo". (CANAL 7)

Internacional

- 1 La Ministra de Educación de Italia, Rosa Russo Jervolino, fue designada -por aclamación de los miembros del consejo nacional de partido- nueva presidenta del Partido Demócrata Cristiano de ese país. (UNBE)
- 2 Tanques de las Fuerzas de Defensa israelíes entraron en el sur de El Líbano, según informes preliminares de la radio de Israel. (REUTER)
- Aviones israelíes atacaron hoy objetivos en el valle de Bekaa, al este de El Líbano, después de que guerrilleros dispararon cohetes contra Israel y mataron a un joven de 14 años, dijeron fuentes de seguridad. (REUTER)
- 3 El embajador chileno ante la ONU, Juan Somavía, respaldó la agenda para la paz del secretario general, Boutros Ghali, destacando sus ideas y conceptos novedosos en los temas tradicionales de la paz y la seguridad internacionales. (CHILE EN EL EXTERIOR-EL MERCURIO)

DEPARTAMENTO DE INFORMACION INTERNA  
SECRETARIA DE COMUNICACION Y CULTURA